

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XXI

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

## TORTOSA

Viernes 10 de Mayo de 1901

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 103

## Notas políticas

Un colega de la noche publica la siguiente noticia:

«Cuando termine el periodo electoral publicará el fiscal del Tribunal Supremo otra circular sobre la persecución de determinados delitos que se cometen, sin que las autoridades gubernativas hayan logrado evitarlo en la mayoría de los casos.»

Como la noticia está en forma de acertijo, nos hemos dado á buscar la solución. ¿Delito que ha de perseguirse cuando termine el periodo electoral? ¿Delito que se comete sin que lo eviten las autoridades gubernativas? ¿Es que el Sr. Montilla va á dar una circular contra el juego?

Ni aun en presencia de la realidad se rinden los fusionistas.

Surge por todas partes el motin, impera el desorden, agrávanse todos los problemas, y sin embargo, aparentan hallarse convencidos de que han venido á salvar al país.

Prueba de esto que hasta un periódico habitualmente tan sensato como *El Correo*, después de recoger las gratuitas acusaciones que ayer formuló *El Imparcial* contra los conservadores, escribe lo siguiente:

«Aunque no se hayan desvanecido los peligros que las escabrosas cuestiones del momento mantienen en pie; aunque los intereses y las pasiones se encuentran con frecuencia en lucha, la presencia de los liberales en el Poder es indudable que ha rebajado en muchos grados la fiebre, siendo seguro que las complicaciones que hoy se sienten revestirán carácter mucho más grave de haber seguido mandando los conservadores.»

El único comentario que merecen estas líneas es recordar que anoche se reunió precipitadamente el Consejo de ministros y acordó suspender las garantías en Barcelona.

Sintoma indiscutible de que «ha rebajado en muchos grados la fiebre».

(De *La Epoca*.)

## La presidencia del Congreso

Parece que hay en el partido fusionista quien abraza siniestros propósitos contra el señor marqués de la Vega de Armijo, si hemos de creer lo que dicen varios colegas.

En una correspondencia del *Diario de Barcelona*, firmada por el corresponsal A., leímos no hace mucho el siguiente sustancioso párrafo:

«Hay quien cree que una vez elegidas las Cortes, el plan de los demócratas consiste en elevar al actual ministro de la Gobernación á la presidencia del Congreso, jubilando al septuagenario marqués de la Vega de Armijo, pues así se colocaría en condiciones de poder contrapesar la influencia del Sr. Montero Ríos en el caso de que el Sr. Sagasta faltase y se tratara de proveer la presidencia del Consejo de ministros en un personaje del partido liberal.»

*El Español* de anoche coincide con el corresponsal del *Diario de Barcelona*, si bien no supone como éste, que el golpe va primero contra el marqués de la Vega de Armijo y luego contra el Sr. Montero Ríos, sino solamente contra el primero de estos personajes.

«Hace bastantes días—dice *El Español*—que entre determinados elementos ministeriales se realizan ciertos trabajos, de que no hemos querido hacernos cargo hasta que, como hoy sucede, fueran del dominio público.

Opinan algunos fusionistas, íntimamente relacionados con algún ministro, que la renovación del personal, que ya se planteó al constituirse el Gobierno, dando entrada en él al elemento joven del partido, debe aplicarse también á la provisión de los altos cargos parlamentarios.

Los eminentes servicios prestados recientemente por el Sr. Montero Ríos hacen indiscutible su designación para la presidencia del Senado; pero creen los fusionistas á que nos referimos que no concurren las mismas circunstancias en el señor marqués de la Vega de Armijo, y además lleva ya muchos años presidiendo el Congreso.

Los que aspiran á la eliminación del citado señor añaden que no puede ser indiferente al partido fusionista que los presidentes de las Cámaras estén en condiciones de perfecta identidad para cualquier solución parlamentaria que pudiera ofrecerse á la Corona.»

Estos rumores dan idea de la perfecta armonía que reina entre los primates del partido liberal.

Sin embargo, creemos que no se confirmarán estos rumores y que nadie se atreverá á disputar la presidencia del Congreso al marqués de la Vega de Armijo.

## Vaticinios cumplidos

Pocas horas después de haber subido al Poder el señor Sagasta dice el *Correo Catalán* escribiendo nosotros un artículo titulado *Lo que ha de suceder*, del cual vamos á transcribir hoy algunos de sus párrafos, aguardando otros para el día que los acontecimientos hayan confirmado sus apreciaciones, como lo han hecho ya con los que á continuación copiamos.

Decíamos así en nuestro número correspondiente al día 10 de Marzo último, bajo el epígrafa *Lo que ha de suceder*.

«Es una candidez suponer que el señor Sagasta deje de ser á los 74 años de edad, y en la última etapa de su vida política, lo que siempre ha sido un hombre de indolencia musulmana, más amigo del reposo que del trabajo, menos perspicaz que marrullero,—que es su nota característica,—exhausto de energías, complaciente con sus cortesanos y con más inclinación á la populachería de lo que muchos creen.»

«El señor Sagasta dió antes y dará ahora lo que únicamente puede dar; lo que está en su temperamento, en su idiosincracia, en sus principios; eonfusión y desorden en todas las esferas, muchas promesas que dejará incumplidas, mucha libertad en los labios y los estados de sitio por obra.»

«Respecto á orden público no hay que hablar, porque ya es cosa sabida que gobernando Sagasta los motines toman carta de naturaleza en España, los meetings revolucionarios menudean, la blasfemia impera, y el espíritu de anarquía tiende sus alas sobre todas las cabezas.»

## La atmósfera y las ascensiones aerostáticas

Para estudiar la atmósfera se han ideado muchos medios. Desde luego se comprende que las observaciones en tierra son incompletas. Apreciamos el océano aéreo en su fondo. ¿Pero qué ocurre más arriba, en esa inmensa extensión del aire? ¿Que leyes siguen las corrientes atmosféricas más elevadas? ¿Cómo se propagan esas corrientes, relevadas á veces por tenstísimos cirros en la masá aérea hasta

llegar á tierra? He aquí otros tantos problemas que la meteorología necesita resolver. Quizá de ello depende el éxito de la precisión del tiempo.

Para abordar este estudio interesantísimo se emplean hoy en América las cometas: en Europa, los globos. Son dos medios de llevar al seno de la atmósfera aparatos meteorológicos registradores.

Las ascensiones aerostáticas están hoy organizadas de un modo bastante extenso. Hay para ello un comité meteorológico internacional.

Todos los meses, mejor dicho, todos los primeros jueves de cada mes, se elevan globos-sondas, provistos de aparatos muy delicados, movidos por relojes, que van anotando por medio de una línea las variaciones de temperatura, de presión, de humedad, etc., etc.

Cuando el globo cae, trae un verdadero acopio de datos recogidos mecánicamente.

La presión atmosférica sirve para calcular la altura á que el globo estaba en cada momento. La correlación de las diferentes curvas permite establecer la correlación de los diferentes fenómenos. Es un medio de investigación verdaderamente ingenioso.

Se han publicado ya algunos datos de las ascensiones de Marzo. Eleváronse doce globos. Cuatro de ellos han ganado la altura de 10.000 metros: uno de ellos en Viena, otro en Strasburgo, los otros dos en Trappes. El globo de Viena ha registrado una temperatura de 62 grados bajo cero, con esta circunstancia curiosa: esa temperatura reinaba á los 9.000 metros. Más arriba, esto es, á los 10.000, hacía más calor. Demuestra esto las irregularidades notables que se encuentran en las diferentes capas atmosféricas, irregularidades que son, quizá, la causa de temporales cuyo origen no se explica satisfactoriamente.

Y á la altura en que había en Viena 62 grados bajo cero, había en Trappes 42 solamente.

Las ascensiones se prosiguen con entusiasmo y en Berlin se trata de hacer una innovación. A la vez que los globos-sondas sin aeronautas, se lanzarán otros globos tripulados por observadores, que se elevarán á unos 3.000 metros, ó poco más, con objeto de hacer observaciones directas y compararlas luego con las curvas de los aparatos registradores.



## CRONICA

### ¡Pobre parque!

Las adelfas tienen en los parques dos objetos. Servir de abrigo de los vientos, ó de planta ornamental. En el primer caso se las favorece para que obtengan el mayor desarrollo; en el segundo, al contrario, se disminuye su volumen para que la florecencia sea más abundante.

En nuestro parque, gracias á las torpezas de los que lo dirigen, se han verificado unas talas verdaderamente estúpidas. Aquella línea admirable de adelfas á la entrada ha sido podada formádoles tronco con lo cual dejan de amparar del viento la zona de los naranjos y se las perjudica además para que echen flor en abundancia.

¡Pobre parque en manos de Bau y Roig! ¡Qué saber ellos de floricultura ni de nada! Nos equivocamos; saben organizar la administración á estilo de Roquetas y Cherta.

### Repeso

No pasa número sin que el *Diario de Tortosa* eche las campanas á vue lo porque el Ayuntamiento ha aumentado los gastos públicos con nuevos empleados, que el anterior había suprimido para el repeso del Mercado.

La experiencia había demostrado que semejante institución no sirve para nada. El público unánime no quiere que le repesen las mercancías y ante esta actitud consideróse que bastaba con el alguacil del Mercado para repesar al que lo solicitare.

En el fondo de la actitud del *Diario* no hay otra cosa que el deseo de dar destinos á dos compadres inútiles y que éstos le sirvan para molestar á los enemigos.

Recuérdese lo ocurrido durante los siete años de dominación de las famosas agrupaciones.

Los sueldos devengados por los empleados del Mercado, durante aquella época, ascendieron á más de doce mil pesetas y el resultado no fué otro que demostrar la perversidad de ciertas gentes consiguiendo un proceso injusto contra Raimunda Ferrando y tenerla ochenta días indebidamente en la cárcel, por resultar luego que no había cometido ningún delito.

Retámosle á que publique la relación de las multas que se impusieron y el fraude en el peso, y así se verá que de nada absolutamente sirvió el famoso repeso, ni siquiera para que en la célebre mesa reguladora no se vendiese carne de macho cabrío por carnero y se pesara mal.

Al público no se le engaña fácilmente, señor *Diario*; que la instalación del repeso no tiene otro objeto que proporcionar destino á expensas del presupuesto municipal á un par de desocupados.

### Calle del Ebro

Continúa invadida por escombros, basuras, inmundicias y cuanto puede contribuir en daño de la salud pública y del ornato. La verdad es que nuestros mandarines tienen otras ocupa-

ciones más interesantes y más lucrativas que lo que interesa al bien público.

### Sorpresa

El público ha quedado hoy sorprendido, después de las campañas del *Diario* contra el polvo que levanta el viento, que hoy lo levanta también, sin embargo de mandar sus amigos. Creíase en vista de los ofrecimientos hechos, que por fuerte que soprase el viento se estaría el polvo quietecito.

### Misas

Las celebradas hoy en la iglesia de San Blas en su fragio del alma del que fué nuestro querido amigo D. Sinesio Sabater se han visto sumamente concurridas demostración del afecto que se le tenía.

Testimoniamos de nuevo á su distinguida familia nuestro sentido pésame.

R. I. P.

### El candidato encasillado

No ocultaban estos días los más ardientes ministeriales la pena que les causaba tener que proclamar un candidato cunero, sin talla política, ni mas títulos que los necesarios para el desempeño de un humilde destino al servicio del marqués de Marianao.

Hasta el *Diario de Tortosa*, cuyas tragaderas no pueden ser mas anchas, no oculta su aflicción y por esto no le dedica el más insignificante elogio, limitándose á anunciar su llegada en el último suelto de crónica, en caracteres usuales y antes del anuncio del **encosotero**.

Bien podemos decir, que de Tortosa no ha acudido á la estación un solo liberal de alguna reputación y no es de extrañar, pues el partido liberal es el que más protesta del candidato cunero.

Tampoco vimos en la estación á un solo vecino de Tortosa que directa ó indirectamente no cobre del presupuesto municipal.

Algunas comisiones de los pueblos, consumidores francos de servicio, serenos, municipales, alguaciles, todos sin insignias para que parecieran contribuyentes, escribientes, oficiales de secretaria, empleados *honestos* y alguno que otro matutero, y nadie más, formaron el acompañamiento del humilde servidor del marqués de Marianao y candidato cunero.

Todos los partidos políticos han dejado en el mayor abandono á esa turba de vividores que esquilman á Tortosa.

La farsa liberal capitaneada por los ilustres patricios Bau y Roig ha muerto hoy.

### Para un dependiente

#### otro dependiente

Dice el *Diario de Tarragona*:

«Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro distinguido amigo y correligionario D. Santiago Gascón, que vino ayer de la corte.

Al Sr. Gascón le acompañó desde Reus el Sr. Ferrer Bittini, secretario

particular de nuestro querido jefe el Excmo. Sr. Marqués de Marianao.»

Sin duda no le acompañó el señor marqués de Marianao, porque el candidato no es persona de su categoría.

### Los estudiantes

Hallándose ya en vísperas de exámenes, los alumnos de nuestros centros docentes se dedican á repasar las respectivas asignaturas con el afán que exige la proximidad de tener que probar sus conocimientos ante el tribunal correspondiente.

Nunca mejor que en estos momentos reconocen los mismos estudiantes las ventajas que reporta la constante aplicación durante el curso, pues ahora los que han estudiado en tiempo oportuno repasan tranquilos los programas acabando de aprender las lecciones menos sabidas, al paso que los desaplicados y pigras, llenos de zozobra viendo su ignorancia, no duermen ni reposan ante el peligro que les amenaza de quedar suspensos en justo castigo de su holganza.

### Pesca del «bou»

Es ya un hecho la prórroga del plazo de la pesca del *bou* hasta 1.º de Junio próximo.

Así se ha resuelto por real orden cuya disposición tiene carácter general para todos los distritos que lo deseen.

### Cuatro hermanos mordidos por un perro

En el término de San Nicolás del Puerto y por la carretera de Sevilla, cuatro hermanos que se dirigían hacia dicha capital, se vieron sorprendidos por un perro hidrófobo, que mordió á los cuatro hermanos, en distintas partes del cuerpo.

Trasladados al Instituto antirrábico provincial, para su reconocimiento ingresaron después en el Hospital.

Las lesiones fueron calificadas de graves.

### El tiempo

D. Mariano Herrero, astrónomo residente en Cáceres, anuncia que del 12 al 15 del mes actual estallarán grandes tempestades en toda España, y durante la segunda quincena de mayo hasta el día 20, se dejarán sentir fuertes calores, viniendo después, alternativamente, unos días de alta temperatura y otros de grandes chubascos.

Concluirá el mes de mayo con tempestades generales.

### Las óperas del maestro Giner

La empresa del teatro Principal de Valencia ha escrito á la de Castellón de la Plana entablando negociaciones para ver si pueden hacer en este teatro las óperas del eminente maestro D. Salvador Giner, tituladas «Salgunto» y «Soñador».

### Votos perpetuos religiosos

Ayer como anunciamos oportuna-

mente, se verificó en el Noviciado de Ntra. Señora de la Consolación las solemne y tiernísima fiesta de profesión de doce hermanas y la toma de hábito de siete, mas una, Sor Eulalia, de Burriana, que ha pronunciado sus votos perpetuos.

### Por amor á la verdad

Dice *La Va guardia* de Barcelona: «Hemos recibido también una larga serie de nutridos telefonemas referentes al Consejo celebrado por los ministros. Han pasado ya por la censura telefónica gubernamental; sin embargo, no los publicamos por vedarnos nuestra conciencia de periodistas y nuestro amor á la verdad»

### «El Eco de la Moda»

El número 19 de esta importante revista de modas que se publica en Barcelona Rambla del centro núm. 8 y 10 contiene preciosos grabados y acompaña patronos cortados tamaño natural.

### «El Mundo Agrícola»

Hemos recibido el núm. 13 de esta importante revista que se publica en Barcelona los días 5 y 20 de cada mes, en cuadernos de 16 páginas y forman un tomo anual en el que se hallan todos los adelantos agrícolas del año.

### Traslado

El Notario de esta ciudad D. Candido Olesa Maña, ha trasladado su habitación y despacho en la calle de San Blas casa número 2.

### Nuevo Mundo

Como siempre ameno é interesante por las actualidades que publica *Nuevo Mundo* puede juzgarse el de esta semana por el siguiente sumario: Doble portada, siendo la interior una hermosa composición de Esteban en colores que titula: La alegría de la plaza y otra igual Las Calles de Madrid.—Retratos y fotografías curiosas de los festejos á la Comisión Argentina.—Retratos de principales huelguistas y escenas á que han dado lugar, de la Fiesta del trabajo, de la feria de Sevilla, del estreno El tío de Alcalá.—Tres planas de historieta cómicas.—Crónicas y artículos Mundano, Eusebio Blasco, Miguis, Taboada y otros.—Dibujos de Esteban, Karikato, Menendez, Verdugo, Ibañez y otros.—Pasatiempos, Charadas, y la célebre novela El Misterio de un coche símon. 24 páginas en papel é impresión de lujo por el mismo precio ¡20 centimos!

## Amenidades

Preguntaban á un pintor:

—¿Preferiría usted que le dijese que es el primer pintor de nuestra época, sin creerlo, ó que lo creyese sin decirselo á usted?

—Preferiría que me lo dijese sin



creerlo, puesto que yo lo creeria por las personas que no lo creyesen.

\* \*

Un marido modelo:

—¿Por qué has dejado de venir al Casino?...

—Me paso todo el dia en casa.

—Con tu mujercita, ¿eh?

—Cá, hombre; aprovechando unos dias que se ha ido al pueblo con sus padres.

\* \*

En una Escuela:

—¿Quién ha concedido á los hombres el uso de la palabra?

—Dios.

—¿A todos?

—Menos á los diputados, que se lo concede el presidente.

## Telegramas

Madrid, 9.

### Instrucciones de Weyler

El general Weyler, después del consejo de ministros, ha comunicado al capitán general de Barcelona, instrucciones para que los bandos se cumplan con eficacia y se vuelva á la normalidad, pues el Gobierno desea cuanto antes que se restablezcan las garantías.

### Ofrecimientos de fuerzas

Weyler nos ha dicho que le ha ofrecido fuerzas al general Delgado

y que éste le ha contestado que por ahora tenía bastantes.

Weyler sin embargo le reiterado el ofrecimiento para lograr cuanto antes la normalidad en Barcelona.

### Noticias Oficiales

#### Hallazgo de armas

En Ripoll se ha descubierto un depósito de 118 fusiles.

En el mismo depósito se han encontrado diez mil cartuchos.

#### En Sanz

Dicen de Barcelona que en Sanz los revoltosos quemaron una casilla del resguardo de consumos, apedreando despues á los empleados é hiriendo á dos.

#### Una carga y un tiro

En la carretera de Mataró, un escuadrón de caballería cargó contra los amotinados, sonando un tiro que afortunadamente no hirió á nadie.

Los soldados recibieron algunas heridas.

#### Prisiones

Continúan las detenciones.

Hoy ascendían éstas á más de 100, figurando entre los detenidos anarquistas, hueguistas y catalanistas.

#### Fuerzas preparadas

Se le ha ordenado al capitán general de Aragón que tenga fuerzas preparadas para marchar á Barcelona al primer aviso.

#### Intento de saqueo

El gobierno sabe que en los planes

de los revoltosos entraba el de saquear á Barcelona.

#### Buenos deseos

Un ministerial ha declarado el deseo que tiene el gobierno de levantar cuanto antes en Barcelona la suspensión de las garantías.

#### Al «Pelayo»

Ese mismo ministerial nos ha dicho que hoy han continuado las detenciones en gran escala, ingresando en el «Pelayo»

#### Medidas de rigor

Por último ha dicho el personaje aludido que el gobierno extremará las medidas de rigor que tiene acordadas para poner cuanto antes término al conflicto catalanista, restableciendo el orden en Cataluña.

#### Otra huelga

En Oviedo se ha reproducido la huelga de los obreros del ferrocarril de San Esteban.

#### «La Epoca»

Este órgano del partido conservador estima que con medidas previsoras el Gobierno hubiera evitado los sucesos de Barcelona.

#### «El Español»

Combate al Gobierno por no haber previsto los sucesos ocurridos en Barcelona.

#### «El Imparcial»

El artículo que hoy publica *El Imparcial* titúlase «Dureza é injusticia».

### ¡Ave María Purísima!

Los elementos católicos militantes vienen comentando en sentido pesimista la noticia que ha circulado oficialmente, según la cual ministro de Gracia y Justicia, marqués de Teverga se ocupa con verdadero empeño en ultimar un proyecto de reforma del Concordato.

El ministro ha declarado que varios prelados aprueban dicha reforma.

Créese que en esto hay notable exageración, pues malamente puede ser aprobado lo que todavía está en cartera.

Políticos experimentados califican de torpeza, el proyecto del ministro de Gracia y Justicia, fundándose en que no hay razón alguna que aconseje poner mano sobre tan delicado asunto.

Además, las circunstancias actuales son opuestas á la reforma, pues habiéndose exacerbadado las pasiones religiosas, expónese el marqués de Teverga á crear una nueva serie de conflictos.

Los católicos, en especial, muestran contrariadísimo, pues nada bueno puede esperarse, dicen, de un ministro cuyas afinidades con los librepensadores, son bien conocidas.

De todos modos, añaden, para admitir en absoluto que varios prelados aprueban la reforma, es menester que éstos lo confirmen.

Impo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

### D. José Santigosa

Nació en esta ciudad en 1820 y estudió en ella primeras letras y filosofía en el Colegio de Dominicos. Era su padre un pobre fabricante de peines de boj y como á tal no pudo sufragar la carrera del hijo que quiso seguir la Medicina, después de terminados sus estudios en ésta. El joven escolar contaba con su decidida afición á la escultura, para la que había revelado desde niño aptitudes extraordinarias modelando figuras y objetos de barro. Bajo esos auspicios marchó á Barcelona á matricularse en Facultad, como así lo hizo, entrando de modelador al propio tiempo en la fábrica de cerámica de Tarrés donde ganó muy pronto diez y seis duros semanales, con los que atendía holgadamente á su manutención y estudios, que siguió hasta su terminación, obteniendo el título de Médico, cuya profesión no llegó á ejercer por sentirse más aficionado á las bellas artes. A su cincel se debe al obelisco y estatuas de la plaza del Duque de Medinaceli de Barcelona, el primero que se levantó en aquella capital, así como todas las esculturas que adornan la fachada del Teatro Principal de la misma. Ganó premios de escultura en las Exposiciones Nacionales de 1858 y 59 por sus estatuas *Safó* y *La Virgen con el Niño en los brazos*; después en casi todos los certámenes á que acudía salía laureado, llegando á adquirir una verdadera reputación artística. Era un escultor genial que comenzaba

hijos del Trabajo,, „El Tanto por ciento,, „Maria Magdalena,, „La Casta Susana,, algunas de ellas obtuvieron un éxito colosal, dando pingües ganancias á los Editores. En 1868 y 69 formó parte de la redacción de „El Estado Catalán,, periódico federalista que fundó don Valentin Almirall. En 1883, cuando se proclamó la República en España, fué nombrado Gobernador Civil de Guadalajara y despues de Murcia, donde le sorprendió el movimiento cantonal de Cartagena, al que se adhirió con su amigo D. Roque Bárcia, embarcándose en la fragata de guerra insurrecta „Tetuan,, Tiene escritos algunos dramas „La Pasión de Jesús,, estrenada en Valencia en 1853, „La Voz de España,, en Barcelona en 1858, „El Presidario de Ceuta,, y „D. Jaime el Conquistador,, en 1860. Falleció el 15 de Enero de 1880 en la capital del Principado.

### D. Angel Lluís y Rubio

Hijo de Tortosa en la que nació en 1819, de humildes pero muy bien considerados padres. En el Colegio de San Matías cursó latín y Filosofía bajo la dirección de los PP. Gran y Roqué, más no sintiendo verdadera vocación por la carrera eclesiástica, decidió seguir la de Medicina. Ardía la Guerra civil de los siete años, y el joven estudiante resuelto á ir á Valencia don-



Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas  
y Estampas de Primera Comunión

**DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD**

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE

**FRANCISCO MESTRE**

**ROSA, 11-TORTOSA**

**BIBLIOTECA**

DE LA

**Agricultura Española**

**EL ALGARROBO**

por D. G. Lleo, Ingeniero.

Su historia, sinenima, variedades, multi-  
plicación, labores, poda, abonos y enferme-  
dades.

Precio 1,50

Librería de Obdulio Rodriguez, Moncada, 1, Tortosa.

**DISPONIBLE**

cursaban sus compañeros Roch, Castellví, y Estrampes, que después han honrado á esta ciudad con sus talentos y sus servicios como abogados y médicos, se embarcó en un laúd de esta matrícula, y corriendo los azares del viaje en tales condiciones fué á parar al puerto de Cullera, desde donde solo y á pié tuvo que trasladarse á Valencia estando el país dominado por las facciones. En esta ciudad permaneció unos meses estudiando el primer curso de facultad, más como careciese en ella de relaciones y sintiendo la nostalgia de su país, tuvo que embarcar de nuevo con rumbo á Tortosa, desde la que se trasladó á Barcelona á proseguir sus estudios médicos hospedado en casa de unos parientes. En 1846 recibió la investidura de Licenciado en aquella Universidad, estableciéndose luego en esta ciudad como médico y logrando clientela numerosa. Con el tiempo aumentó su prestigio y fama de tal modo que no solo se le llamaba á consulta en los casos más árdus de su profesión, sino que se le tenía como consejero íntimo de las familias de más viso y posición. En 1854 cuando el cólera invadió á Tortosa, acudió solícito á la cabecera de los atacados, no rindiéndole nunca el cansancio en aquellos dos largos meses de espanto y de muerte. Con el fin de aliviarle la fatiga y procurar mejor asistencia, el Obispo de entonces Iltré D. Damián Gordo Saez, que le distinguía mucho, le facilitó un caballo de su propiedad con el que hacia la visita en tan azaras circunstancias. En las epidemias de 1865, en la fiebre amarilla de 1870, y en todos los días de prueba por que esta su ciudad pasara, fué el que ocupó el primer puesto de peligro, afrontándolo con serenidad y decisión, lo mismo que era el primero en sentir entusiasmo por las mejoras y progreso de su patria. A él se debió la creación del Instituto de 2.ª enseñanza del que fué

por espacio de muchos años su celoso Director y Catedrático de Física; él fué de los que más se interesaron y trabajaron por el derribo de las murallas de Rastro y la solución de aquel ensanche, así como por cuantas reformas é innovaciones de utilidad general se realizaron. En la tristísima noche de la catástrofe del puente de S. Jorge corrió allá en el tren de auxilio, á socorrer á los muchos heridos que resultaron, asistiéndoles con solicitud y desinterés; el día de la acción de Cherta, en Mayo de 1874, cuando la columna general Montenegro pernoctó en ésta con el convoy de 80 heridos que de aquel encuentro resultaron, él se multiplicó para curarles como Director del Hospital Civil que era, cuyas salas no podían contener tanta aglomeración de aquellos.

Su vida está llena de meritorios actos, de arranques generosos en bien de sus semejantes, y no sería justo que este nombre quedase en el olvido. Fué de los que en 1845 fundaron aquí en Tortosa el primer periódico *El Ebro*, y después *El Dertosense*. En 1858 colaboró en *El Diario de Tortosa* fundado y dirigido por don Joaquín Miralles.

Fué corresponsal del *Diario de Barcelona* y de los profesionales *El Siglo Médico* y *El Genio Médico Quirúrgico*. Se distinguió en el cultivo de la poesía para la que tenía extraordinaria facilidad. Desempeñó la plaza de Médico Director del Hospital Civil y de la Casa de la caridad por espacio de treinta años, y estaba condecorado con la Cruz de Beneficencia. Falleció á consecuencia de una lesión orgánica al corazón en 31 de Marzo de 1882. Tortosa demostró en el acto de su entierro, que fué imponente por lo concurridísimo, el aprecio y cariño que al finado profesaba.